

# GACETA DE MADRID.

SABADO 25 DE AGOSTO DE 1827.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### TURQUIA.

*Constantinopla 10 de Julio.*

Nada que merezca la atencion ha ocurrido en esta capital. El 4 del corriente se celebró con las ceremonias acostumbradas la fiesta del Kourban-Bairam, habiendo ido el Sultan en público con su corte y sus Ministros á la mezquita del Sultan Ahmed. A los juegos y regocijos acostumbrados se han sustituido en esta ocasion paradas y evoluciones militares en la pradera de Dolmahagdsche.

El 29 de Junio llegaron de Odesa la esposa y la familia de Mr. de Ribeaupierre á bordo de un yate imperial. El 7, cumpleaños de su Soberano, este Embajador hizo cantar en su casa de campo de Bujukdere un solemne *Te-Deum*, al que asistieron, ademas de todos los rusos que se hallan en Constantinopla, los Ministros de Prusia y de los Países-Bajos, cuyos Soberanos estan aliados con la casa de Rusia; habiendo terminado la funcion con un brillante baile, al que fueron convidados todos los individuos del cuerpo diplomático. El palacio de la embajada, que desde la llegada de Mr. Ribeaupierre se ha hermoseedo con diferentes obras, estuvo iluminado con mucho gusto. (*Observateur autrichien.*)

*Smirna 3 de Julio.*

Nada de nuevo se sabe del teatro de la guerra. Ibrahim se halla en Patrás ocupado en la pacificacion de los distritos del norte de la Morea.

El coronel Heidegger ha provisto de víveres para seis meses al Acrocorinto, y parece que trata de encerrarse en esta fortaleza, cuyo mando ha tomado.

El general Church, que desde los sucesos del mes de Mayo perdió toda su opinion entre los griegos, se halla en Egina en donde proyecta otros nuevos planes, para cuya ejecucion no le falta sino *hombres y dinero*.

Fabvier está en Metana. Los demas capitanes que estaban tambien en el Acrópolis han firmado una exposicion en que le acusaban fuertemente, la cual dirigieron al Gobierno. El capitán Kriesioti, que mandaba en jefe, sostiene que se le obligó con una pistola al pecho á que firmase la capitulacion. A Mr. de Rigni se le ha pagado con horrendas ingraticudes los desvelos y humanidad que empleó en salvar la guarnicion y los desgraciados habitantes de la fortaleza. Está el pueblo tan engañado sobre este asunto que ha llegado el caso de haber insultado en Nápoles de Romania á los oficiales de la fragata francesa la *Juno*, cuyo comandante Mr. Leblanc habia redactado las primeras proposiciones de la capitulacion, y haberles dicho en su cara que Mr. de Rigni habia sacrificado el baluarte de la Grecia por salvar á un solo frances. Se cree generalmente que todavía tenia viveres el Acrópolis para cuatro meses. El objeto que se lleva en esparcir semejantes voces es el disminuir en lo posible la idea de su propia debilidad, y la impresion que les hizo la pérdida de Atenas. —A principios de Junio trató Colocotroni de apoderarse á la fuerza y con engaños del castillo de Nápoles. Se creia que para el efecto habria ganado al secretario de Griva, y hecho distraer una parte de la guarnicion; pero cuando se aproximaron sus tropas para tomar posesion, se les recibió á balazos, por cuyo motivo tuvieron que volverse á Argos.

Se han cometido grandes desórdenes en varias islas. Los vagabundos y desertores se han entregado en todas partes á las mayores violencias contra los habitantes.

En Milo, Santorino y Naxia los candiotas se hacen dueños de todo; y principalmente en Naxia se han apoderado de las hijas de los mas poderosos, y obligado con las armas en la mano á sus padres á que condesciendan en dárselas por esposas, y de

consiguiente han pretendido tener derecho á una parte de sus bienes. Algunos la han recibido ya en casas ó en sus productos: tampoco han perdonado de esta violencia á los agentes europeos que solo poseen bienes inmuebles.

La comision del gobierno acaba de nombrar todo el Ministerio: el de Guerra, que se hallaba en Nápoles, ha sido preso por Griva como partidario de Colocotroni.

Se ha descubierto una correspondencia entre Koletti y el kiaiá del seraskier; pero el Gobierno no se ha atrevido á poner preso á aquel, el cual se halla en Poros. (*Observateur autrichien.*)

### INGLATERRA.

*Londres 10 de Agosto.*

*Fondos públicos.* Consolidados  $87\frac{1}{2}$ .

Se lee en el *Times* que el lord Goderich ha recibido orden de S. M. para formar el Ministerio, y corren voces de que Mr. Herries será Canciller del Echiquier.

### SOBRE MR. CANNING.

Mr. Canning nació en Lóndres el año de 1771. Su padre descendia de una antigua familia establecida en Zoxcote, en Warwickshire, donde todavía existe, aunque la rama actual de Zoxcote es católica. Perdió á su padre en la edad mas tierna, y parece que recibió su educacion en el colegio de Eton á expensas de un pariente.

En 1788 se le envió á Oxford, donde se distinguió por sus versos latinos, y la facilidad con que hablaba. Hizo relaciones con varios jóvenes de aquella universidad, y entre otras con Mr. Jenkinson, actual conde de Liverpool. Luego que Mr. Canning recibió el diploma de bachiller en artes, se incorporó en la sociedad de *Meile Temple* á fin de estudiar el derecho; pero parece que se dedicó poco á la jurisprudencia. Hizo conocimiento con Sheridan y Fox en la mesa de su tío, que era violento pitista; pero Canning siempre estuvo en oposicion á las ideas de su tío. Sus relaciones con Mr. Jenkinson lo habian dispuesto en favor de Pitt, quien lo hizo entrar en la Cámara de los Comunes á los 22 años de edad. Mr. Canning habló por la primera vez en la tribuna el 31 de Enero de 1794, con motivo de un tratado de paz concluido entre la Gran Bretaña y la Cerdeña. En 1796 fue colocado en clase de secretario del tesoro: en 1801 hizo dimision de su empleo al mismo tiempo que Mr. Pitt, y entonces fue cuando compuso la célebre cancion del *Piloto*.

Cuando Mr. Pitt se restableció en su puesto en 1803, fue nombrado Mr. Canning tesorero de la marina, y conservó este empleo hasta la muerte de aquel Ministro acaecida en 1806. —El año siguiente fue promovido al Ministerio de Negocios extranjeros; mas el rompimiento y el desafío que hubo entre él y lord Castlereagh le obligaron á separarse de los negocios. Sin embargo continuó defendiendo á su contrario en la Cámara de los Comunes.

En 1812 fue invitado dos veces á entrar en el Ministerio; pero sus opiniones, pronunciadas con respecto á los católicos, no le permitieron asociarse á unos hombres con quienes estaba en la mayor oposicion. Despues fue nombrado Embajador en Lisboa, y presidente de la secretaría del registro para los negocios de la India. El 16 de Marzo de 1822 se le nombró gobernador general de la India; mas habiendo ocurrido la muerte del lord Castlereagh antes de partir para aquel destino, pasó á ocupar el puesto de este estadista como Ministro de Negocios extranjeros.

En 1799 se casó Mr. Canning con una hija del general Scott: ha dejado tres hijos, dos varones y una hembra. Guillermo Pitt Canning, el primogénito, se halla en el dia de capitán en la marina Real: la hija está casada con el marques de Claaurcarde.

Mr. Canning deja en Inglaterra la reputacion de haber sido

uno de los oradores mas brillantes y de mas imaginacion que ha tenido este país: Sheridan habia predicho su gloria en esta carrera, y no han sido desmentidos sus oráculos. Mr. Canning ha defendido constantemente la emancipacion de los católicos, y la causa de los griegos; y aun ha tenido el consuelo antes de morir de ver concluido el tratado sobre la independenciam de la Grecia.

La literatura ha sido siempre un desahogo para él, y casi una necesidad. A la edad de 16 años era uno de los redactores del diario ingles titulado el *Miracoso*: fue uno de los principales redactores del *Anti-Jacobino* con Mr. Frere y Ellis, y aun en medio de sus tareas políticas daba con bastante frecuencia artículos á uno de los periódicos mas estimados de Inglaterra, el *Quarterly-Review*. Ha dejado una coleccion de postillas, que se distinguen principalmente por la invectiva y el sarcasmo.

Si Caton contaba entre los bienes mas apreciabiles las ventajas exteriores, no es fuera de propósito observar que Mr. Canning estaba dotado del exterior mas agradable: toda la vivacidad de su espíritu se veia pintada en sus facciones, y su conversacion era tan brillante como animada. Sabia el frances, pero lo hablaba mal. Sin duda no habrá mas que una sola opinion acerca de Mr. Canning como orador, y tanto en su patria como en el extranjero, todos convendrán en reconocer en él uno de los primeros talentos que han ilustrado la tribuna del Parlamento británico. Su elocucion era brillante, facil, amena, y nadie daba mas que él fuerza y elegancia á la lengua inglesa, por el modo con que pronunciaba. Mas si todos estan acordados en cuanto á sus talentos como orador, habrá mucha discordancia en las opiniones considerado como Ministro. La viveza y petulancia de su caracter, que podian merecer disculpa en un diputado de la oposicion, eran gran defecto en un Ministro; y aun muchas veces le hicieron exceder los límites que un estadista no debe traspasar jamas. El mismo se convenció de esta verdad en una ocasion reciente y muy pública, cuando despues de haber profendido palabras injuriosas contra algunos Gabinetes del continente, creyó debia retractarse, atribuyéndolas á la viveza de su imaginacion en improvisar. Los que le han observado con cuidado en su carrera ministerial saben cuantas veces su flexibilidad le condujo á atropellar los límites de la decencia: el mas humilde contrario era capaz de excitar su cólera, y no se ha olvidado aun con cuanta severidad la Cámara de los Lores en los últimos dias de la sesion que acababa de espirar, le pidió cuenta de ciertas expresiones que habia dicho contra algunos de sus individuos.

A esa viveza de imaginacion, á esa fogosidad en la tribuna debe atribuirse el que Mr. Canning, que al principio de su carrera política se habia declarado enemigo de los principios democráticos, haya llegado á ser despues el ídolo de los *whigs* mas exaltados de su país y de los liberales del continente, á quienes se jactaba con su indiscrecion habitual poder desencadenar contra los Gobiernos establecidos, como Eolo desencadenaba las tempestades.

Será para siempre memorable que el hombre que decia pocos dias há: „yo he tendido la mano y he llamado á vida á un nuevo mundo,“ haya sido tan prontamente llamado á un mundo nuevo.

Mr. Canning ha desplegado todo el vigor de su elocuencia en favor de los católicos, y no se ha contentado solamente con defenderlos como cuerpo político, sino que ha refutado mas de una vez las objeciones ridiculas y pueriles que Mr. Peel y otros anti-católicos han dirigido contra la religion católica.

Puede añadirse en elogio de Canning que su zelo por la causa de los católicos ha perjudicado su fortuna, y aun ha sido el mayor, y quizá el único obstáculo que encontró para ocupar el puesto de primer Ministro; pues esta demostrado por las declaraciones públicas de sus contrarios, y por las intrigas de los Obispos con el Rey, que la cuestion católica no solo era el principal, sino tambien el único motivo del odio que le profesaban. Mr. Canning hallaba todas sus delicias en las obras del célebre Burke. Habia adoptado los principios de este grande hombre, y no dejaba pasar una sola ocasion sin que manifestase su deferencia á todo lo que ha escrito. Como Burke, ha sido rigido adversario de la reforma del Parlamento; y en uno de los últimos discursos que pronunció, declaró que se opondria á ella mientras le durase la vida: como Burke ha sido tambien zeloso defensor de la emancipacion católica.

#### FRANCIA.

Paris 12 de Agosto.

Bolsa de ayer. Consolidados, fin de mes 71 f. 90 c. Acciones del banco 2010 f. Empréstimo Real de España 63½.

— Se continúan haciendo las excavaciones en el terreno situado entre Virton y Saint-Mardet. Entre los monumentos de antigüedad que se han descubierto se hallan un jarron de bronce de Corinto de 15 pulgadas de alto, de los que usaban en los sacrificios, muchas llaves de una forma muy particular, tres martillos con una de las extremidades á manera de cuchilla, una lanza &c.

En las ruinas del edificio se ha encontrado un bajo relieve de dos pies de alto y tres de ancho, en el cual se ven perfectamente esculpidos dos personajes de diferente sexo, en la actitud de tener levantado el brazo izquierdo con los dos primeros dedos de su mano puestos en la boca, del mismo modo que se representa la Diosa del Silencio. Sobre un fragmento de un monumento sepulcral se lee esta inscripcion: *Diis manibus*. Los sepulcros se hallan colocados en líneas paralelas, y son de piedra, de diversas formas y dimensiones. Contienen generalmente un gran plato de tierra cocida, sobre el cual se halla puesta la urna cineraria, en donde estan las cenizas y los huesos calcinados; tambien hay ampollas lacrimatorias, monedas, broches, armaduras &c.; asimismo se han encontrado algunos anillos de piedras grabadas: una se halló que era de ágata blanca, en la cual estaba representado Séptimo Severo, y otra de ágata roja ó cornarina ofrecia un militar armado, y un caballo á su lado. Por una medalla de la edad media se sabe que en otros tiempos se fabricó moneda en Aviot, en el dia simple aldea del canton de Montmedy. En el anverso de esta medalla se lee esta inscripcion: *BNICT: SIT: NOM: DNI: IHV: XP: Moneta Avistensis*; y en su campo se vé una cruz y cuatro coronas. En el reverso se lee: *Godefridus comes chinensis*: hasta ahora no habia idea de que hubiese habido fábrica de moneda en Aviot. (*La Quotidienne*.)

#### Observaciones sobre los indios que han llegado al Havre.

La nacion de los Osages, á que pertenecen los seis indios que han venido en el *New-England*, se compone de tres tribus de 1500 á 1600 guerreros. Segun cierta tradicion muy antigua en el país, traen su origen de un caracol que de las orillas del Osage, donde viven, fue arrastrado por una inundacion al Missouri y arrojado por fin en aquellas riberas. Habiéndole hecho crecer el calor del sol hasta el punto de convertirlo en hombre, se volvió á su país nativo. Un castor le disputó la posesion; mas las cosas se compusieron casándose con la hija del castor. De esta union (dicen ellos) procede la tribu.

El gefe de nuestros indios viajeros tiene 38 años: su talla es mas alta que la de sus demas compañeros de viage: hace ánimo de visitar la Europa despues de haber visto á Paris, y se llama Kihegashuyah ó el Pequeño gefe. Le acompañan Myhangah y Gretomih, que son su esposa y su prima, ambas de 18 años. Tambien viaja con él otro segundo gefe llamado Washingsabha ó el Espíritu negro, de 32 años de edad. Llevan en su comitiva al soldado grueso Marchanthithahtoonah, el mas viejo de la tropa, pues tiene 45 años, y al pequeño soldado Minkchatahooh, que no cuenta mas que 22.

El cutis de estos indios es de color de cobre rojizo: los gefes tienen la barba y los ojos teñidos con bermellon de la China; tambien se pintan las mejillas y la orejas, segun el gusto de cada uno. Tanto hombres como mugeres tienen los dientes muy blancos y muy bien ordenados. Los hombres se pintan y aseitan la cabeza: las mugeres crían muy buenas cabelleras, que dividen por una línea pintada de bermellon: tienen los ojos grandes y vivos, y el conjunto de su fisonomía es muy agradable: son de pequeña estatura, y tienen unas maneras muy afables y urbanas. Su porté es mas aseado que el de los hombres: llevan el cuello y la parte superior hasta la rodilla, cubierto con una especie de túnica de percal muy ligero, de diversos matices; otro vestido de la misma forma, pero de color rojo, les cubre dos ó tres dedos mas abajo. Los hombres van desnudos hasta la cintura: llevan siempre la parte inferior del cuerpo envuelta en una ropa de lana, que no se quitan jamas; de manera que se les entierra con esta misma vestidura.

El bisabuelo del gefe de estos indios visitó la Francia en tiempo de Luis XIV: reconocido al buen recibimiento que tuvo en la corte, y en los demas puntos del reino que visitó, dió cuenta de ello á su nacion reunida cuando volvió á las orillas del Missouri. Al oír despues esta relacion el gefe actual, todavia niño, exclamó: „Y yo tambien visitaré la Francia, si el dueño de la vida me permite llegar á ser hombre.“ Habiéndose presentado ocasion hace unos meses de ejecutar este proyecto, formado en la edad mas tierna, suplicó por medio de su intérprete á Mr. David,

que á la sazón se hallaba en S. Luis, le facilitase los medios de pasar á Francia.

Cuando llegaron á S. Luis encontraron á varios de sus compatriotas que trataban de hacerles variar de resolución, diciéndoles que si intentaban atravesar el mar, se verían anegados y comidos de los peces; mas no hicieron caso alguno de esta predicción. Confiados en su guía, se embarcó la caravana sobre el Mississipi en S. Luis, en el barco de vapor titulado el *Commerce*, á 500 leguas de Nueva-Orleans, adonde llegó sin la menor novedad. En la capital de la Luisiana fueron muy bien agasajados, y tuvieron allí el placer de encontrar á Mr. Anduce, misionero americano, que ha visitado las comarcas que ellos habitan.

Estos indios son deístas: adoran al dueño de la vida, y todas las tardes le dirigen oraciones. Al entrar en los muelles del Havre dieron gracias á Dios por haberles favorecido con tan feliz travesía. Antes de embarcarse en Nueva-Orleans, el soldado grueso arengó al mar en estos términos: „Tú, ó mar, ¿pretendes asustarnos? No; hemos dejado nuestra aldea para ir á ver á nuestros amigos los franceses, y todos los demas pueblos del otro lado del gran lago: ¡nada podrá hacernos desistir sino la muerte!

Su language es expresivo; se forma de sonidos guturales y de aspiraciones, y no se parece á ningun otro idioma. Su intérprete, hijo de frances y de una muger osages, es un hombre á quien tienen el mas sincero afecto, y es tambien el único que puede ponerlos en comunicacion con el reino que su proponen visitar. (*Gazette de France.*)

## ESPAÑA.

Madrid 24 de Agosto,

SS. MM. y AA. siguen sin novedad en su importante salud en el Real Sitio de S. Ildefonso.

El Rey nuestro Señor se ha enterado del expediente instruido á instancia de D. Dionisio Lefebre, vecino de esta corte, en la que solicita se le permita establecer en ella una escuela para el lavado y separacion de lanas merinas, por el método que se practica en Francia, concediéndosele con este objeto la gracia de que las que se introduzcan con destino á su establecimiento gocen libertad de derechos, mediante obligarse á satisfacerlos despues de beneficiadas á su extraccion al respecto de 10 arrobas en limpio por cada 25 en sucio, que es el mayor producto que rinden en los lavaderos de España; y conformándose S. M. con lo propuesto por la Direccion general de Rentas y por la Junta de Fomento de la riqueza del reino, se ha servido acceder á esta solicitud, con la condicion de que la misma Junta de Fomento ha de entender en su establecimiento y ordenar frecuentes visitas para enterarse de sus estatutos, progresos y adelantamientos; de que por los gefes de rentas y del resguardo se han de tomar las medidas oportunas á evitar todo fraude, llevando cuenta y razon exacta de las lanas que se introduzcan con dicho objeto, y de su extraccion, y exigir á Lefebre cada dos meses ó en fin de año, los derechos que deba adeudar por la indicada diferencia de 10 arrobas en limpio que producen 25 de lana sucia, y de quedar dicho Lefebre responsable de cualquier falta que ocurra en la extraccion de ellas por haberse consumido en la corte. Y al mismo tiempo ha tenido á bien S. M. mandar que se publique en la *Gaceta* esta Real resolucion para que llegue á noticia de todos.

### VARIEDADES ESTADÍSTICAS DEL REINO.

Concluye el artículo de la *Gaceta* anterior.

**MALAGA.**—*Antequera.* Trigo, 30 á 36: cebada 12 á 14: maiz, 18 á 22: garbanzos 40 á 60: habas 16 á 20: vino, arroba 15 á 16: aguardiente 54 á 56: aceite 22 á 24.

**Málaga.** Trigo del pais, 36 á 45: cebada, id. 17 á 18: maiz 32 á 36: garbanzos 80 á 85: habas tarragonas 36 á 44: menudas 28 á 30: habichuelas, arroba 13: vino nuevo, arroba 12½ á 17: aceite 23.

Ha sido regular la cosecha de granos, y se espera mas abundante la de vino, aceite, pasas y almendras, aunque la utilidad de estos frutos es escasa por la corta extraccion.

**Ronda.** Trigo, 32 á 38: cebada 14 á 16: aceite, arroba 20 á 24.

**MANCHA.**—*Manzanares.* Trigo, segun calidad, fanega 20 á 32: centeno 14 á 18: cebada 5 á 6.

**NAVARRA.**—*Estella.* Trigo, robo 12: cebada, idem 5 á 6: vino, cántaro 54.

**Pamplona.** Trigo, robo 14: cebada 6; maiz 11: aguardiente inferior, arroba 12½: superior 23: aceite 26.

Es abundante la recoleccion de trigo. Prospera la agricultura. **Puerto la Reina.** Trigo, robo 13: cebada 4½: avena 3½: judias, arroba, 32: garbanzos 44: habas 16: vino 6 á 7½: aguardiente 11: aceite 36.

**Sanguiesa.** Trigo, robo 12: cebada 4½: avena 4: vino, cántaro 6: aceite, arroba 33.

Las viñas prometen buena cosecha; los olivos no.

**Tudela.** Trigo, robo 13 á 14: cebada 4: avena 3: alubias 28: aceite, arroba 28.

Ha sido abundante la cosecha de granos, y se espera igual de vino y aceite.

**SALAMANCA.**—*Bejar.* Trigo, fanega 25 á 30: centeno 12 á 13: cebada 10 á 11: garbanzos 42 á 43.

**Ciudad-Rodrigo.** Trigo, 21 á 26: centeno los mismos precios.

**Ledesma.** Trigo, 17 á 21: centeno y cebada 8: garbanzos 40 á 50.

**Peñaranda.** Trigo, 21 á 24: centeno 9: cebada 5½: garbanzos 60 á 85: guisantes 10.

**Salamanca.** Trigo, 14 á 20: centeno 10: cebada y alverjas 8: garbanzos, segun calidad, 55 á 86.

**SANTANDER.**—*Cabezon de la Sal.* Trigo, 43: alubias 40: maiz 28.

**SEVILLA.**—*Carmona.* Trigo, 26 á 36: cebada 12 á 13: habas tarragonas 23 á 25: menudas 20: garbanzos 45 á 60: aceite, arroba 22 á 22½.

**Ecija.** Trigo, 22 á 30: cebada 8 á 9: habas 18 á 24: lentejas 35 á 40: garbanzos 40 á 75: maiz, 24 á 26: alverjones 20 á 24: yeros 18 á 20: aceite, arroba 23 á 26.

**Osuna.** Trigo, 28 á 32: cebada 9 á 10: alverjones 20 á 21: garbanzos 50: aceite, arroba 20.

**Sevilla.** Trigo, 28 á 47: cebada 13 á 17: maiz 32 á 36: garbanzos 50 á 116: alverjones 27 á 34: habas menudas 26 á 28: aceite, arroba 26 á 27.

**Utrera.** Trigo, 34 á 37: cebada 13 á 14: habas menudas 20 á 22: garbanzos 70 á 90: vino, arroba 36 á 40: aceite 19 á 20.

**SORIA.**—*Alfaro.* Trigo, 22: cebada 7: vino, cántara 9: aceite 36.

**Calahorra.** Trigo, 22: cebada 5: vino, cántaro 12: aceite 40.

**Logroño.** Trigo, 26: cebada 7: vino, cántaro 13: aceite 52.

**Nájera.** Trigo 28: cebada 9: vino, cántaro 8: aceite 38.

**Santo Domingo.** Trigo, 32: cebada 10: vino, cántaro 9: aceite 46.

**TOLEDO.**—*Talavera.* Trigo, 24 á 26: centeno 10 á 12: cebada 8 á 10: garbanzos, arroba 22 á 24: vino, cántara 14 á 16: aceite, idem 38 á 40.

**VALENCIA.**—*Alicia.* Trigo, fanega 49: maiz 37: arroz, arroba 22.

**Alicante.** Trigo del pais, cahiz de 12 barchillas 14½ á 15 pesos: cebada, id. 5 á 5½: aceite, arroba 40 rs. Las demas especies, como el mes anterior.

**Denia.** Trigo, fanega 45: maiz, id. 38: arroz, id. 72: vino nuevo, arroba 10: aceite 28.

**Valencia.** Trigo, cahiz de 12 barchillas, segun su clase, 9 á 14 pesos: cebada, barchilla 5½ rs.: alubias, id. 12 á 15: aceite superior, arroba 30 á 34: inferior 27 á 30. Los demas artículos sin alteracion.

**Utiel.** Trigo, barchilla 13: maiz, id. 9: vino, cántaro 6: aguardiente, arroba 22: aceite, id. 23½.

**VALLADOLID.**—*Benavente.* Trigo superior, fanega 19½: inferior 12: centeno 7½: cebada 5: garbanzos 70: vino, cántaro 20.

La cosecha es abundante.

**Medina del Campo.** Trigo superior, fanega 20 á 25: inferior 12 á 16: centeno 11 á 13: cebada 4 á 6: garbanzos 80 á 120: judias 55 á 70: guisantes 46 á 50: vino, cántaro 10 á 16.

**VIZCAYA.**—*Bilbao.* Trigo del pais, fanega 32 á 38: centeno 22 á 24: cebada 23 á 24: habichuelas 37 á 44: aceite, arroba 50 á 60.

Ha sido abundante la cosecha de trigo; la de legumbres se halla en mal estado por la sequedad y excesivo calor.

### Noticias de estas provincias.

En 16 y 20 del pasado hubo dos fuertes tempestades en Zaragoza, que arruinaron la cosecha de su término y pueblos vecinos, llevándose la lluvia las mieses de las eras. Aun fue mayor otra el dia 25, en que el agua anegó las casas de la ciudad é hizo mucho estrago en las obras de ella y en los caminos.

Prospera el nuevo hospicio de Búrgos por el zelo de las autoridades y las suscripciones del vecindario. No solo se recogen en él los mendigos, sino los menesterosos vergonzantes de la po-

blacion, aliviando la miseria de estos, y ocupando á los otros en trabajos útiles.

Se está concluyendo el mercado de comestibles en Algeciras, cerrado con puestos de mampostería, y arcos en sus cuatro fachadas interiores, con buen aspecto, aseó y comodidad.

Se adorna el paseo de Gracia, extramuros de Barcelona, y el de la Rambla dentro de la ciudad.—Las tempestades de piedra en 20 y 21 de Julio han causado mucho daño en los campos de la Cerdaña. Una que sobrevino el 16 en Urgel, se ha llevado toda la cosecha de vino de su término y los inmediatos, arrasando la tierra y las cepas en algunos parages, haciendo un lago las llanuras, y destruyendo los frutos que en ellas habia. El 24 se encontró ahogado un hombre con dos mulos á dos leguas de la ciudad, orilla del Segre, que creció luego mucho mas con la extraordinaria lluvia del 25, y arrasó casi todas las huertas, árboles y puentes de madera.

La cria de la cochinilla en Málaga á cargo de D. Josef Martinez Torres, va llegando á su perfeccion, y promete una fuente nueva de industria á la Península.

En la aldea de Isabela, jurisdiccion de la Carolina, dió á luz el 24 de Julio María Martinez, muger de Juan Cristóbal Sanchez, tres niñas, que continuaban robustas á entrada de este mes.

Tambien ha habido tempestades en algunos pueblos de Navarra. En Corella fue tan copiosa de agua la ocurrida el dia 20 del anterior, que subió el rio Alhamas fuera de su cauce á una altura desconocida, haciendo grande estrago en los campos de sus orillas, y dejando el puente intransitable.

A su paso por Logroño destruyó el rio las dos presas de riego y desbarató los molinos de trigo, arrastrando en su curso varios árboles, muebles y otros efectos. En esta ciudad despidió la tempestad del 20 un torrente de agua mezclada de piedra, acompañada de un furioso huracan, que asolaron las hortalizas y otros frutos, y mucha parte de los árboles, especialmente los olivos.

Se ha concluido el malecon á la orilla del Guadalquivir en Sevilla. Por noticias posteriores á la publicada en Gaceta de 26 del pasado, se sabe que el incendio de la casa donde habitaba el Sr. Capitan general en aquella ciudad, no bajó de los pisos altos, y se halló extinguido á las nueve de la mañana siguiente del 18 por el corte y maniobras que se hicieron oportunamente.—En la villa de Castilleja, á una legua de la ciudad, falleció el 5 de este mes Juan Cabrera, de 103 años y 9 meses: conservaba completa su dentadura, y se hallaba tan ágil que montaba á caballo con destreza, y alternaba con los mas robustos en los trabajos del campo.

El 10 del corriente á las tres y media de la mañana, mientras se revestia un religioso para decir la misa de alba, se desplomó casi todo el techo de la iglesia de S. Francisco, en Talavera de la Reina, quedando solo algunos restos de madera, y la bóveda de la capilla mayor. Pocos momentos despues hubiera causado esta ruina innumerables desgracias en las muchas personas que concurren á oír misa en aquella hora.

Ha sido abundantísima la cosecha de seda en Valencia, que se gradúa en mas de dos millones de libras. Las fábricas siguen sin embargo en decadencia.

#### AVISO.

En virtud de Real orden se anuncia la subasta del suministro de los artículos de pan, cebada y paja para las tropas y caballería estantes y transuentes en la comprension de este ejército y capitania general de Castilla la Nueva, desde 1.º de Setiembre próximo hasta 31 de Agosto de 1828, á que está hecha postura aprobada por S. M. en las provincias de Madrid, Cuenca, Guadalajara y Segovia, á los precios de 23½ mrs. racion de pan, y 13½ reales fanega de cebada, y en las de Ciudad-Real y Toledo á 22 mrs. racion de pan, y 10 rs. fanega de cebada, y el artículo de paja en todo el distrito á 11 cuartos arroba, con baja de 2000 rs. por una vez á favor de la Real Hacienda; y está señalado para el último remate el dia 27 del corriente mes á las 12, en los estrados de la Intendencia del mismo ejército:

#### ANUNCIOS.

Los suscriptores al *Compendio del año Cristiano*, 15 tomos en 12.º, con 365 estampas, acudirán á la librería de Escribano, ca-

lle de las Carretas, en Madrid, á recoger el tomo del mes de Octubre y pagar Noviembre, donde continúa abierta la suscripcion, á 6 rs. cada tomo, á la rústica; previniéndose que el precio de la obra despues de concluida aquella será el de 150 rs.

—Los suscriptores al *Tratado elemental de Giro*, por D. Josef María Brost, acudirán á recoger el segundo y último cuaderno á las librerías en que se han suscrito. La suscripcion continúa abierta hasta fin de Setiembre próximo, á 16 rs., desde cuya época solo se hallará venal en Madrid en las librerías de Rodriguez, calle de Carretas, y de Cuesta frente á las Covachuelas, á 20 rs. en rústica.

— Los suscriptores á la obra del *Compendio de la Historia Universal*, escrita por Mr. Anquetil, y traducida por el P. Vazquez, cuya impresion está concluida, acudirán á recoger el tomo 5.º, y adelantar el importe del 6.º, á la imprenta y almacén de libros que fue de Fuentenebro, calle de Fuencarral, número 6, manz. 345, cuarto bajo, donde continúa abierta la suscripcion hasta el dia 30 de Setiembre, en cuyo dia se cerrará definitivamente. El precio de cada volumen será despues el de 56 rs. en rústica, en lugar de los 40 que pagan ahora los que se han suscrito. Habiendo notado que algunos sugetos no recogen mensualmente el volumen que corresponde, á pesar de la gran ventaja que les resulta, se advierte que con arreglo á la fecha con que se suscribieron se tendrá presente cuando deben tener recogida toda la obra, y los tomos que les faltan entonces que tomar los satisfarán á razon de 56 rs. cada uno, pues perderan el derecho que les compete. Los que tengan incompleta la obra desde el tomo 6.º inclusive al 17, podran completarla hasta fin del presente año, á razon de 40 rs. cada tomo, y pasado dicho término lo satisfarán á 56.

—*Refutacion de las nuevas doctrinas médicas del doctor Broussais*, con un bosquejo del año clínico 1824, que comprende 28 historias de los enfermos del Real estudio de medicina práctica de Madrid, por D. Josef Gonzalez Ayensa, médico de la Real cámara de S. M., y D. Josef Alonso Quintanilla. Un tomo en 4.º, á 16 rs. en rústica y 20 en pasta: se hallará en la librería de Quirós, frente á los Gremios, y por docenas en casa del médico, en el Real Retiro, á 180 rs. cada una sin encuadernar, y un ejemplar mas en una docena, tres en dos &c.: en Santiago de Galicia en la librería de D. Francisco Rey Romero, y en Logroño en casa del preceptor de latinidad D. Luis Ramirez.

—*La esclavitud llega al Trono*: novela moral, escrita por el célebre Mr. Marmontel, y sexta de la coleccion que se está publicando. Se hallará con las anteriores en la librería de Hurtado, calle de Carretas, á 2 rs. y medio cada una.

—Se cita y llama á virtud de providencia del Sr. Galindo, teniente corregidor de esta M. H. villa á todos los acreedores á la testamentaria concursada de D. Manuel de Rivas Alvear, vecino y del comercio que fue de esta corte, que no han comparecido hasta ahora, sin embargo de los llamamientos que para ello se les hicieron por los diarios de Madrid de 24 de Octubre de 1825, 16 de Enero, 17 de Octubre de 1826, y 22 de Mayo del corriente, para que dentro del preciso término de seis meses, que por último se les señala, acudan á legitimar sus créditos, presentándose al síndico del mismo D. Ramon Mariano Martinez, procurador del número de esta villa, que vive plazuela del Angel, núm. 22, cuarto segundo; en inteligencia que pasado dicho término sin haber comparecido se procederá sin mas llamarles al repartimiento y distribucion de los caudales existentes entre los que parecieren de los mismos acreedores.

—Se cita y emplaza por el término de 30 dias á las personas que se consideren con accion y derecho á los bienes dejados por muerte del coronel D. Juan Nuñez Luceño, marido de Doña Joaquina Gomez Rayo, para que se presenten dentro de él á decir de su derecho en el juzgado de la capitania general de la provincia de Extremadura; en el cual por auto de 16 de Julio del presente año, se ha declarado el abintestato de aquel.

— Se halla vacante el partido de Médico de la villa de Labraza, Barriobusto y villa de Yecora, cuyas tres poblaciones, sitas en la Rioja alavesa, compondrán 220 vecinos. Ha de residir en dicho Barriobusto, distante de Labraza cuarto y medio de hora, y de Yecora tres: la dotacion es 60 rs., pagados por trimestres, casa, y libre de contribucion. Se admitirán memoriales hasta el 20 de Setiembre, dirigiéndolos francos de porte á D. Gregorio Viñegra, procurador síndico general del concejo de Labraza.